
副 刊
08

2020年12月26日 星期六责编 / 符 烨 校对 / 高 军

副刊部主编

不久前，我再次来到屈原天鹅湖——东

古湖，只见湖中天鹅，穿着洁白的羽绒

服，成群结队，呼朋引伴，嬉戏打闹，引

颈高歌。或许是天鹅仙子们对心目

中的家园充满着依恋，深感称心如

意，乐意在此地度过一个安逸、安

静、温馨浪漫的冬季。

凛冽的寒风中，东古湖管理人

员、志愿者一步一步轻手轻脚像梳

梳子一样巡湖排查，日复一日保姆般

呵护着天鹅。志愿者们身着蓝色服装，

手持日志本，睁大双眼凝望着湖中天鹅，

详细记录着点点滴滴。46岁的志愿者周水平

是营田镇荷花村村民，天鹅 10 月底来东古湖，他第一个申请当志愿者。一

个月来，他每天清晨就来到湖边，向天鹅送上早上好，查看天鹅晨练情况，每

一个池塘、每一片水域有多少只白天鹅，有几只黑天鹅，他都了如指掌，一个

月已经记满三个日志本，一日三餐吃盒饭，直到日暮时分才难舍难分和宝贝

们道一声“晚安”。他说，天鹅就是我的亲人，我会尽心伺候好它们。

天鹅在东古湖经过了一个多月的舒适的生活，不再满足于原有的几个稻

虾池塘弹丸之地，不断开拓疆域，扩展领地，一路向西南挺进，霸气地开辟了

300 多亩稻虾田新领地，还划定了飞行路线图，一部分天鹅清早排着整齐的

队伍，高高兴兴飞到东古湖上班，吃饱喝足玩够了，傍晚时分飞往直线距离约

五公里外的青山岛就寝安睡。人们戏称它们是读跑学的走读生，大部分天鹅

难得往返折腾，就地栖息，过着寄宿生的生活。

为了留住天鹅，屈原区邀请省市相关部门专家和众多鸟类行家教授来区

实地观察，咨询听取意见，制定了东古湖湿地及周边冬候鸟保护工作实施方

案，建立了一套科学合理且行之有效的长效机制。

一个月来，摄影专家、爱鸟人士像注射了兴奋剂一样，无论晴天、雨天，痴

情蹲守，聚焦天鹅，时不时劲爆新的发现，意外的惊喜。11月中旬,原本一片雪

白的天鹅群体中，突然出现了斑斑点点，拉近拉近再拉近相机焦距，竟然发现

来了几只黑天鹅。黑天鹅黑灰色，全身羽毛卷曲，像烫了小波浪的发型，体型

娇美，风度翩翩，气宇轩昂，有着极高的观赏价值，称之为天鹅的贵族骄子。

岳阳野生鸟类专家姚毅老师还抢拍到了一只天鹅脖子上佩戴了标志环，

628X，专家辨认这枚标志颈环是俄罗斯编排的天鹅号码，由此推测这支天鹅部队

来自俄罗斯西伯利亚某地。环志最常见是脚环，但天鹅是白毛浮绿水，小短脚上佩

戴环志根本看不清。翅膀上佩戴环志也不合适，可能影响鸟类飞行，弄乱飞羽，还

很容易被鸟自己啄下来。幸好天鹅是长脖子美女，所以天鹅佩戴的是颈环标志。

东古湖 60 多年前属汨水流域，是与洞庭湖东汊连通的天然湖泊。1958

年汨罗江尾闾围垦屈原垸后而形成了内陆湖泊。东古湖面积约 4000 亩面

积，以前湖面大多被改造建成了莲田、鱼池、稻田，近些年来，逐步退耕还林

还湿，种植三十多种水生植物，近千亩湖面恢复了原生态环境。

天鹅为什么钟情于东古湖？专家们认为东古湖自然生态环境优越是前

提，稻虾种养的农耕方式，也带来了东古湖水生植物新变化，提供了丰富食

物，天鹅和人类逐渐形成了相伴相生的和谐关系。同时，今年长江水位偏高，

洞庭湖秋季退水缓慢，制约了水生物的生长。天鹅在洞庭湖水深觅食困难的

情况下，纷纷飞到周边湖泊、田野寻找食物，东古湖所具备的条件，正好满足

了天鹅觅食栖息的需求，让它们心甘情愿留下来。专家们预测天鹅不仅今年

在此越冬，明年乃至以后的冬季也会在东古湖享受冬季。

屈原人正在擦亮生态名片，与天鹅相约年年岁岁在冬季。

寒冬来临，老家那在季节里流光溢彩、熠熠生辉的小

院，洗尽铅华，换上了质朴的衣装，就像院子里那块褐色

的大石头一样显得稳重沉着，别有韵致。

清晨，鸟儿的声音倒是一如既往地稠密，它们代替

了打鸣的公鸡，叫人起床。打开大门，一股冷峻的空

气，扑面而来，让人面部一阵发紧，思维却一下子格外

清晰起来。

就像古人说的“清晨即起，洒扫庭院”，这也成了父母

多年的习惯，我一回家，便从父母手上接过了扫把。鸟鸣

缭绕的小院，铺满了红褐色、金黄色的落叶，还有黑色的

细小枯枝，宛若黑底描红花、金花的锦缎。几片枯黄的落

叶，犹如几枚音符在翻卷着，飘荡着，落在我的脚边，在哼

唱着一首冬季奏鸣曲。院子里围墙边有两棵柚子树，还

是几年前房子刚做起的时候种的，头两年，它们可能是一

心长个子去了，一个柚子都没有结，交了白卷，到第三年，

好像突然从睡梦中醒来了一样，咋咋呼呼结得满树都是，

母亲记了数，一棵82个，一棵89个。父母吃水果少，一般是吃的时候就去摘

几个，所以到了寒冬腊月，树上还挂着柚子。

其实，若是仔细看，院子里也不全是冷色调，房后那棵柿子树上，灰黑色

的枝丫中藏着几个红艳艳的柿子，几个鸟儿围在一堆分享着一个柿子，人来

了，它们也不管不顾。

早晨的厨房里，有母亲一阵忙活后，裹挟着面条、土豆、红薯、荷包蛋、牛

奶的甜香味的雾气在空中缭绕着，散发出迷人的烟火味。家人从餐桌上的食

物中各取自己喜欢的早餐，可以是一碗面加一个荷包蛋，也可以是荷包蛋搭

配一杯牛奶几片红薯。早餐以后，上学的上学，上班的上班，小院的分贝低了

下来。如果是阴天和下雨天，院子里就空空荡荡了。当气温降到五度以下，

客厅里的壁炉就烧起来了。壁炉的火焰不但能够逼走寒气，好像还能够给人

心中增添喜气。坐在壁炉前的时光岁月静好，喝点烟熏茶，织织毛衣，聊聊

天，一天很快就过去了。

太阳是冬天的稀罕物。太阳一出来，小院里就会被人影、物件填充得满

满的。两棵柚子树之间扯起了结实的绳子，洗衣机吐出来的被套、衣服忽而

就在绳子上，亮相成五国旗。双杠一般的晒衣杆上满是枕头、被子，到夜晚，

饱吸了阳光的它们拥着你时，让你有一种说不出的温暖和满足。晒盘里则陈

列着切成丝或者片的萝卜，或者是切得细细的芥菜，自家做的比买来的吃着

放心，兴致来了，母亲还会做上一盘酸枣糕、红薯片、柚子皮。

冬日日短夜长，好像一会儿功夫，夜幕已经降临，笼罩了小院，那橘色的

灯光像是刺破夜的寒冷的利器。夜归的人远远看到这灯光，心里便暖盈盈

的。而壁炉在夜间更成了主角，一家人或者加上来访者围炉而坐，而此时烟

熏茶换成了芝麻豆子茶，佐以水果、糕点，给人以全方位的充实。

冬日的灯火也好似有点节俭，很多人家早早就熄灯歇息了。习惯晚睡的我

回到小院后也早早上了床，手机也没有往日那么有魅力了，稍稍看看，瞌睡便降

临。在家里美美地睡上两个晚上，陪伴了父母，清空了烦恼，我又是充电满格了。

人生就像一次旅行，有太多的相遇，总有一些人和一些事留在我记忆中挥之

不去，刻骨铭心。

1966 年，“文化大革命”开始，我接到的粉红色的录取通知书成了一纸空

文，接下来是遥遥无期的等待。1969 年元月，我不顾家人的劝阻报名下放农

村，其实当时独生子女是可以不下放的。知青办将我们一行 16 人分配到了岳

阳县筻口公社新庄大队，与我同去的有一位的我的同班同学，我们要求分在同

一个生产队。当时新庄大队的党支部书记李良清和大队长李国兵很人性化，

把我俩分到了陈全方五队。来接我们的队长叫方时雨，他帮我们挑行李。去

后本来打算落户两家，但我们不肯分开，队长心地善良，马上指挥队上的人帮

我们在紧挨仓库的地方做了两间小屋，里面住人，外面做饭，菜暂时由村民送，

这样我们算是安顿下来了。烧柴成了第一道难题，别队的知青都要家里送煤，

但陈全方的队长跟我们说，喂牛的稻草你们随便取，不受限制，使初入社会的

我们没有一点和父母分开的不适，有的只是对当地村民的感恩和对那里一草

一木的新鲜感。

干农活的第一天，早上七点多，生产队长口哨一吹，全队的青壮劳动力按各

自不同的分工去干活。春种时分工明确，有的在岸上丢秧，有的下田插秧，我们

是后者。队上派人手把手地教我们插秧，说真的，干久了还真是腰酸背痛，但我

们那时有一股不服输的劲，硬是撑下来和他们比插秧进度。到了薅禾（方言）

时，田里的蚂蝗多，它们经常狠狠地咬住腿不松口，当地村民告诉我的办法是狠

狠敲打，使它自动脱落。记得有一次一觉睡到天亮才发现一只蚂蝗被我带到了

床上，它尽情地吮吸我腿上的血，也许是乐极生悲吧，吸饱了它自动脱落，被压

死在床上。

村民们见我俩单独开伙，分给了我们两分菜地，但安排人帮我们种，我们只

管采摘。到薅禾时，田边两头各放一个瓷脸盆，无论谁抓到田螺、泥鳅、黄鳝一

律归我们所有。收工后，我两就剖黄鳝，用石头把田螺砸碎取肉，用三块砖头支

起一只锅炒起来，当作晚餐的美味佳肴。到了晚上，我们的小屋被同龄人坐满，

我知道他们是看我们新来乍到，怕不适应，陪我们来喝茶、聊天的。我下去时带

了多本《收获》杂志，看完后就学着织毛衣、纳鞋底。我织毛衣的进度是一个星

期的晚上就能织一件。双抢时，我们经常热得汗流浃背，弯腰割禾久了，一身疼

痛难忍。有一次不小心将腿割了一个大口子，血流不止，还是当地村民帮我包

扎的。

最累的还是送粮谷到筻口粮站，有两里路，我肩挑九十斤，一路走去，腰酸

肩痛，但到过秤时，心里还真舒了一口气，心中涌现出成就感。印象最深的还

是施肥时要把粪坑的肥料一盆盆舀出来。村民下到齐大腿的粪坑里，我想我

不能嫌脏臭，毫不犹豫也一同下去。遇到农闲，我车过水，看过牛。放牛很轻

松，我让牛在堤上悠闲地吃草，我则躺在草坪上仰望着蓝天，沐浴着阳光，感觉

好极了。另外新庄大队抽调我养过蚕，做过大队的统计员，还当过大队小学的

代课老师。

下放新庄的这段经历，虽说付出了艰辛劳累，但收获大于付出。

我是独生女，基本上不会做家务。来到农村后，我什么事都尝试着去体验，

不但学会了做饭、炒菜、洗衣，还学会了犁田、插秧、修堤等等，下放培养出了我

独立生活的能力，增强了体质，个子也长高了。

在下乡的两年零四个月时间里，我被评为岳阳地区知青积极分子先进代表，

并参加了岳阳地区知青积代会。1971年5月到湖滨师范学习报到前加入了党组

织，当时整个筻口公社知青入党的只有我一人。从师范学习后，我被分配到了

县教育局工作。先后从事打字、文件保密、图书管理、收发、办公室接待服务等

等工作。工作10年后，我被调到了岳阳市委宣传部，在办公室岗位上工作了16

年，主要从事办公室的日常事务、接待、保密等工作。当时宣传工作的内刊征订

都集中在办公室，《湖南宣传》和《时事报告》的征订，让我们单位分别被评为全

省和全国的先进单位。在办公室经费支出等方面，我得到了赵石麟、罗作谦两

位分管领导的充分信任。在从事机关党建工作的十几年中，我得到了部领导的

大力支持和肯定，整个宣传系统的党建工作年年被评为全市先进单位，我也曾

被评为全市的优秀党务工作者。最让我感动的是在我退休那年，部领导把全省

分配给我市的唯一的一个全省优秀宣传工作者的名额给了我，我获得奖金2000

元，这给我一生的工作打了一个圆满的句号。

戒 烟
◎彭世民

十年前，我戒了烟，一戒就是八年。两年前，我复吸了，压抑了这么久，烟瘾

更大了，一发不可收拾。每每点燃一支烟，似乎所有生活的压力、愁苦、操劳和

琐碎全都随着烟消云散了。

十年前戒烟，是为了同女儿的一个“赌局”，戒烟的结果是：女儿学习进步

了，我身体健康了，双赢。那一段，虽然把烟戒了，但看到别人抽烟心里还是痒

痒的。为了做到言出必行，不管谁给我递烟，我都坚持拒接拒抽，慢慢地也逐步

远离了烟的诱惑。

其实，抽不抽烟完全是一种心理作用，你如果不去想它了，它摆在你面前，

你也可以无视它。我算了算，从当兵开始抽烟，三十余年了，中途戒了又抽，抽

了又戒。如今又抽上了，而且毫无节制。有时在高铁上、飞机上抽不了烟，但心

里总是想着它，一出站台或机场，就一顿猛抽……

吸烟有什么好处呢？ 说实话，我说不上。但是要说抽烟的理由，我能给列

举不少。经常在键盘上敲打，没有香烟的慰藉，敲打不出灵感；交朋处友，以烟

为媒介，没有一根烟，似乎少了一份情谊；爷爷、父亲都抽烟，受基因使然等等。

“烟提神，酒浇愁”，这句话自然不是智语箴言，却能久传不衰，可见烟还是

有其不可低估的魅力。前年，我被派驻一个山村扶贫，每周在村上至少要住五

天。我们三个驻村队员，有两个抽烟，平时看着他们抽得有滋有味，早已潜伏在

脑海深处的烟瘾时不时地就会跳出来。刚开始，我一直坚守着自己的底线，白

天走访，夜里加班或守着一台电视，看着他们吞云吐雾，我强迫自己不去碰烟。

可渐渐地，思想开始动摇，实在扛不住这种诱惑，偶尔也陪他们抽上一支，感觉

很香。我给自己的规定就是：一天不超过三根，总量控制。可后来慢慢发展到

有烟就抽，量很快就上来了，烟瘾越来越大。

我不敢告诉妻子和女儿自己复吸的事。因为在她们的心里，我是有毅力

的。尤其在女儿的心里，我一向是一言九鼎，一诺千金的，如今又抽上了，我不

知道该如何面对她。

为了不让她们闻到烟味，每次回家，我要先备好薄荷口香糖，嚼一嚼，把身

上的烟味去掉。但纸终究包不住火，烟抽多了，手指逐渐被熏黄了，衣裤上时常

会出现些小洞洞，终于东窗事发。原以为迎来会是狂风暴雨。结果是妻子并没

多说，只是给我打比方：谁，谁抽烟抽出了肺癌；谁，谁，抽了又戒，戒了又抽，才

四十岁左右，看上去就像个六七十岁的老头……女儿给我说的就是两句话：爸，

你不够毅力，你不够榜样。我只能选择沉默。

抽过烟的人都知道，戒了再抽，烟瘾会增大。有抽烟习惯的人，依赖尼古

丁。不吸烟，人无精打采；不吸烟，人不想干活。吸烟人吞云吐雾，他的心情是

舒畅的。烟草可以解闷，烟草可以赶走困意，这是吸烟人的体会。

一开戒，加上孩子上了大学，我有时候要加班写东西，有时候出差在外，夫

妻不在一起的时候多，抽烟也再没人监管，我开始手不离烟，整天云山雾罩……

妻子有鼻炎，在家里烟瘾犯了，我只好跑到楼梯间抽；公共场所不能抽烟，

烟瘾上来了，就躲到角落或卫生间抽……嘴上说过好多次戒烟，可行动上却一

直不动。看到自己发标线一天比一天高，体质也不如以前了，我也在想，不知道

这与抽烟有没有关联，我在心里推诿说生命的新陈代谢是谁也违抗不了的自然

规律。49岁生日的那天，我收到女儿寄给我的生日礼物：一个腰枕。上面写着

“劝阻青少年吸烟，禁止中小学吸烟”“吸烟有害健康，请勿在禁烟场所吸烟”。

我问她什么意思。她说：您是大人了，您的毅力难道还比不上中小学生和青少

年吗？说完她就嘿嘿笑。

其实每个人都有习惯，一些坏的习惯之所以戒不掉，可能就是因为我们总

能给自己开脱吧。就像我吧，收到女儿寄来的腰枕和书信，内心一直在挣扎，在

说服自己，把烟戒了吧。但当有人递过来一根烟时，便顺手接过，点燃，吸完。

戒烟，真是戒也难，不戒也难哪。但我还是打算彻底戒掉了，我想善待自

己、关爱家人、珍爱生命。

相约年年岁岁
◎曹建赓

岳麓巍巍，湘江滚滚，激情彪彪。想后生壮志，竞追波浪；青春热血，敢

问沉浮。身乏分文，心忧天下，霸气题诗橘子洲。谁能信，近百年寻觅，这

里开头。

弄潮浪遏飞舟，羡劈地开天真个牛。自红船举帜，井冈星火；长征播种，

北上筹谋。写沁园春，进中南海，万里河山谈笑收。乾坤定，改千年历史，显

尽风流。

沁园春·桔子洲拜主席像
◎艾方成

冬
日
小
院
◎雅 云

我想，我本来是有可能成为一名画家的，哪怕是

一位入不了流的马虎画家。上初中时，我有一段时

间迷上了画画，有一幅水彩画参加过县级展览。让

我受到严重打击的是一位教物理的卢老师，那天他

正在讲台上讲得头头是道，我却偷偷在台下画花

鸟。卢老师眼尖，很快发现了我的把戏，当场将我的

纸笔、画稿悉数缴去，当着全班同学的面，一张一张

地撕呀！我是班长呢，自觉颜面丢尽，恨不能有条地缝让我钻进去。我的画家美

梦就此破灭了。

自那以后，我再也没握过画笔，但是，我爱读画，爱画家，喜欢与他们交朋友。

读画，还是从西画读起吧！西画，指的是油画。最早接触的，是意大利文艺复

兴时期的三大巨匠：达芬奇、拉裴尔和米开朗基罗。达芬奇的故事听得最多了，也

主要是他的《最后的晚餐》。1999年我去欧洲旅游，在卢浮宫和凡尔赛宫，我拼命

找，就找四样精品，《最后的晚餐》《蒙娜丽莎》《维纳斯》和无头女神，除无头女神就

在大门进口处不远外，其他三件，还真让我费了不少功夫。让我颇感意外的是《蒙

娜丽莎》，这幅享誉世界的名画，并没挂在显要位置，而且也不大，一个斗方罢了。

我站在画前看了老半天，我主要是看她的眼睛。那段时间，我正在研究女人的眼

睛,因为一些人说是单眼皮的女人没有双眼皮的女人漂亮，害起不少女人去割双

眼皮。我曾查阅了不少关于中国古代四大美女的资料，如羞花的美女杨贵妃，有

人说她身上有狐骚味；闭月的美女刁婵，有人说她耳垂太小；沉鱼的美女西施，有

人说她脚大；落雁的美女王昭君，有人说她肩膀太窄。她们四人，谁单眼皮谁双眼

皮，史书上并没有记载。我看蒙娜丽莎的结果，发现她是单眼皮。

我在卢浮宫还想找一幅画。多年前，我看过一部书——《张玉良》，讲民国时期，

有一位女子，十几岁时被叔叔卖到了妓院，受尽了人间磨难，幸遇一位姓潘的好心人

搭救，潜心习画，后来到了法国，将中国画融入西画中，获得巨大成功，卢浮宫至今唯

一收藏的中国人的画作，就出自张玉良之手。遗憾的是我寻了好久也没找着。

要说集中看油画，那是1991年5月，我随岳阳市作家艺术家代表团出访苏联，

在冬宫。天哪，里面的油画多达五万八千多幅。你要一张张地看，得看十天半个

月。我们一行人中也没几个真懂的，几乎是一路小跑，也转了半天。那天我们很

幸运地看到了世界孤画《圣母玛利亚》的原件。

说实话，我还是更喜欢中国画。我想，这不单纯是爱国情愫，也应与欣赏习惯

和审美情趣相关。

说到中国画，你或许想到了宋代名画《清明上河图》，是的，它是我国十大传世

名画之一，关于它的传说很多，对它的质疑也有很多。比如它的作者是不是张择

端，他画的是不是开封，画中的清明是时间还是地名等等等等？关于这幅画，我见

过很多回，甚至在土桥、在巴陵大桥上，也碰到过有人神秘兮兮地告诉我，他有《清

明上河图》真迹，还装模作样小心翼翼地让我一睹它的风采，问多少钱可买？答

曰：120 元，一分都不能少了。我禁不住掩鼻也。

除了珍藏在北京故宫博物院的《清明上河图》，还有

真迹已佚，仅剩四摹本的东晋《洛神赋》，还有《步

辇图》《富春山居图》《汉宫春晓图》《唐宫仕女图》

《宫乐图》等等，它们都是历史长河中的一颗颗璀璨

明珠无价之宝。

这里特别说说《富春山居图》。这幅画是元代

四家之首的黄公望的晚年力作，此后被董其昌等名家收藏。清顺治年间，传到一

位名叫吴洪裕的手里，老吴也蛮无聊，他对这画痴迷到吃饭都要望着它，不然就吃

不下饭。更无聊的是他在临死之前想学唐太宗，唐太宗不是让人将王羲之的《兰

庭序》葬进了自己的坟墓吗？他也命家人将《富春山居图》烧了。还搭帮他的侄子

吴静庵，从火中将画抢了出来，另换一幅烧了。《富春山居图》被烧成两半，现在前

半部分在杭州，后半部分在台湾……

说起来，我们岳阳，也应该有古代名画的。远的不说，就说宋代吧，滕子京修

了岳阳楼，请人绘了一册《洞庭秋晚图》，请注意，是一册，而不是一幅，连同他自己

写的求记书，送到时在河南邓州为官的范仲淹那里。现在，求记书流传下来，《洞

庭秋晚图》却杳无踪迹了。为此，我曾打电话找黄军建先生，问他知道不，他是岳

阳研究《岳阳楼记》的专家嘛，他明确告诉我不晓得。

还有，在古代，全国各地不是时兴八景吗？湖南也有潇湘八景，其中有两景在

岳阳，一曰洞庭秋月，一曰远浦归帆。这潇湘八景应该是有名家画作的，我找了不

少资料，没有找到，打电话向岳阳著名画家戴剑求教，戴剑也在电话里明确告诉

我：我也冒看到过。

说到岳阳籍画家，首先当推从平江走出去的周令钊老先生。他是国徽、团

徽设计者，开国大典天安门城楼上挂的毛主席像美术设计者。1991 年初夏，我

有幸同岳阳画家欧阳智先生去令佬（平江人的尊称）家看望老人，他家住北京

红庙，他夫人陈若菊先生也是著名教授、画家，中央美院陶玻系主任。那时，周

老才八十出头，谈锋特健，我们吃过晚饭后还不让走，还要拉家常。周老现如

今年过颐期了，前不久，他在长沙的博物馆开馆了，真是一件美事，也是中国人

的幸事。

现再说戴剑。从磨子山走出来的戴剑，小时候也受过不少苦的，但他幸运，

从小爱画画的他，遇上了洞庭涛夫、樊哲礼两位启蒙恩师。后来去广州美院，又

拜在林丰俗的门下。林丰俗何许人也，关山月的关门弟子、广州美院国画系主

任，我珍藏着他的一幅《骤雨初晴》。名师出高徒，戴剑现在是岳阳市美术馆馆

长，他的画作，越来越受到国画爱好者的热捧。他告诉我，美术馆起点很高，来

势很好。我充分相信，有了这么好的条件，有戴剑的引领，有王翔、易建芬、王永

成、张雯、周时丰、王峰等一批新秀的发愤努力，岳阳美术界大丰收的季节定会

离我们不远了！

门外看画
◎梅 实

足 迹
◎马汉英

西西

贝贝
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